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杭州亚运首金花落东道主，这不意外，意外的是一张金牌得主邹

佳琪双手布满老茧的照片，让很多人惊叹：这真是22岁姑娘的手？（详

细报道见3版）

昨天，这张照片击中了人们的心。惊叹缘于陌生。当人们因首金

而关注水上运动时，却恰好是这个项目难得的高光时刻。除了四年一

次的奥运会和亚运会，平日里水上运动少人关注，它不像商业化程度

高的足篮球有职业联赛，也不像国乒跳水有梦之队光环，甚至不像都

在水中作战的同行——游泳项目那么明星迭出。长期以来，水上项目

给外界的印象就是闭门训练，一个大赛周期出来亮相一次。

水上人沉默寡言，就像轻舟驶过，水波不兴。社会公众不了解这

项运动的发展概况，又谈何感知运动员夺冠背后的各种艰辛？

包括赛艇、皮划艇、帆船帆板和龙舟在内的水上项目总金牌数达

50 枚，实际是杭州亚运会第一金牌大户，超过田径和游泳，但赛前如

果让你报出哪个运动员名字，普通人几乎都张口结舌。

邹佳琪的手在任何从事过专业水上运动的人看来，只是再正常不

过的训练痕迹。前皮划艇运动员许亚萍告诉记者，她还能从手上老茧

的不同分布部位看出运动员的具体项目。邹佳琪的老茧布满掌面，那

就是划赛艇的，如果虎口处长茧，那就是皮划艇选手，因为不同项目的

握桨姿势各异。这些茧子都是几千几万桨的训练时长累积，是水疱磨

破后结痂再练的产物，但也是从事水上运动“要想把桨变成身体一部

分”的必经之路。

在亚运赛场，像邹佳琪这样在身体某部位具有显著职业标志的运

动员并不鲜见。当你看到有些选手耳朵轮廓异样状如木耳时，基本可

以判断这不是练摔跤就是练柔道的，耳朵受损的原因是在摔打肉搏时

摩擦挤压导致耳朵钙化；而如果看到一双骨节突出、手指缠满胶带的

手时，它的主人多半是排球运动员，因为拦网中手指挫伤也是家常便

饭。

几乎每一项体育运动都有它的职业病。很多射击运动员都有严

重的颈椎和腰椎病，用名将谭宗亮的话来说，“站久了就忘记了自己还

有腰，因为完全麻木了”。

昔日跳水女王郭晶晶其实视力只有 0.2，原因就是因为训练高台

跳水导致视网膜受损。即便通常人们说对健康最有益的游泳运动，专

业选手也大都会落下游泳肩和蛙泳腿这样的病根子。

为啥？其实很简单，当它成为一种职业，每天需要千百次去重复

时，伤病就与成绩如影随形，成为硬币的另一面。但绝大多数运动员

都不会矫情，因为从他们从事这个行业的第一天起，吃苦就不是最难

的一件事。如果只需要吃苦，攀登竞技体育的高峰就会容易太多。

当我们看到邹佳琪的双手，真正引发内心震撼的是什么？其实远

不止从事一项运动的艰辛，而是树立目标对人的精神引领，可以克服

肉体上的疼痛与不适。与此同时，生发出对美的另一种定义。在以白

为美的传统审美标准之下，我们看到，邹佳琪那样皮肤黝黑的姑娘，也

可以很美，那是一种青春健康的美，自然清新，毫不造作。

体育运动真正能给人带来什么改变？看上去改变了邹佳琪们的

手，晒黑了肤色，但如果问她们自己，最大的改变可能都是一个回答：

内心。

中国第一位体育教授马约翰在上世纪初清华大学建校时，论述了

体育的最大功能在于——“体育可以带给人勇气、坚持、自信、进取，并

培养人的社会品质——公正、忠实、自由。”试问，这上述的哪一

条，不是当下社会父母们煞费苦心培养下一代的目标，而这

些，都是从事体育运动几乎必然具备的素质和必定带来的

正反馈。

浙江籍著名赛艇选手徐冬香在第三次参加奥运

会时曾向记者描述过她在从事水上运动训练的十几

年，那几乎都是用一桨一桨划出来的岁月，忍受着常

人无法想象的寂寞与孤独，而身体上的苦痛，则在其

次。但她依然认为，吃这些苦带来的，是无法衡量的人

生财富，弥足珍贵。

正如邹佳琪终有一天要退役不再握桨，手上的

老茧自会褪去，但体育运动对于她的精神滋养会永

留心间，受用一生。在亚运热潮下，所有正在从事和正

准备投身体育运动的人，同样适用。

本报记者 伊志刚

姑娘的手姑娘的手姑娘的手欢呼
黄亚洲

欢呼亚运首金的声浪还没落地，还来不及

擦净女子赛艇溅在我眼角的水花

摘二金的喜讯忽又传来

气步枪一声震动，终于使我

脸颊上的水珠掉了下来

赛艇女子轻量级双人双桨决赛，这是一支

冲向终点线的闪电

杭州姑娘邹佳琪、广东姑娘邱秀萍

你们夺取首金的那声呐喊，难道真是

今天清晨，喜鹊的欢叫？

我注意到你们面对记者的时候，抹眼泪了

也注意到，记者心疼地察看了你们掌心的厚茧

我当然也很心疼你们这两位姑娘

你们那么年轻，就毅然把自己的赛桨竖成旗杆

升起了伟大的国旗

我也要向勇夺二金的三位浙江姑娘致敬

好样的韩佳予、黄雨婷、王芝琳

我知道，你们训练之时，就已经把

女子十米气步枪决赛的目标

贴上了靶子的十环

甚至这一次，还破了亚洲纪录

因此，在我看来，你们发出的响亮轰鸣

不是气步枪，是礼炮

今天我在稿签纸上，把你们五位姑娘的名字

写了一遍又一遍

我知道我写的，其实不是名字

是中国速度与中国精度

也是五星红旗一遍又一遍升起的

极其自信的

中国风度

硬汉的心硬汉的心硬汉的心

作者：黄亚洲，第六届中国作家协会副主席、浙

江省作家协会名誉主席、中国电影文学学会副

会长、《诗刊》编委。

运动员们手上的每一处伤痕，都凝结着他们的汗水与坚韧 视觉中国供图


